

SON EXCELLENCE NOURA AL KAABI

Ministre d'État au ministère des Affaires étrangères des Émirats arabes unis

Excellences, éminents invités et intervenants, Mesdames et Messieurs,

Je suis extrêmement honorée de prendre la parole devant vous aujourd'hui.

C'est un plaisir de vous accueillir aux Émirats arabes unis pour la 17^e édition de la World Policy Conference. Nous tenons tout d'abord à remercier Thierry de Montbrial, fondateur et président de la WPC et de l'Institut français des relations internationales, ainsi que l'ensemble de l'équipe de la WPC pour l'organisation de cette conférence qui rassemble d'éminents invités appelés à débattre de questions cruciales qui façonnent les trajectoires de nos sociétés et de nos nations. En tant que pays, nous sommes heureux d'accueillir pour la quatrième fois ce grand rendez-vous.

La WPC, en tant qu'espace de réflexion, promeut un dialogue ouvert et une collaboration innovante qui nous tiennent particulièrement à cœur aux Émirats arabes unis. Au fil des ans, cette conférence est devenue une tribune incontournable pour débattre des enjeux pressants de notre époque, portée par les idées et les contributions de dirigeants, de décideurs politiques et de penseurs du monde entier.

Votre présence ici aujourd'hui — vous qui représentez des points de vue et des domaines d'expertise divers — témoigne d'un engagement commun à rechercher des solutions aux problèmes mondiaux les plus urgents et les plus complexes. Cet esprit de collaboration est le fondement même de la World Policy Conference.

Nous voici donc ici rassemblés en cette année de profonde incertitude et de transformation du monde.

Des tensions géopolitiques aux crises environnementales, les défis auxquels le monde est confronté sont immenses. De multiples conflits simultanés menacent la paix et la stabilité en Afrique, au Moyen-Orient et en Europe. En outre, l'année 2024 a été marquée par un nombre sans précédent d'élections majeures qui façonneront la politique mondiale dans les années à venir. Pourtant, dans ce contexte de changements, émerge également une promesse de progrès, fondée sur notre détermination collective à trouver des solutions pour aller de l'avant.

Avant toute chose, il est impératif de reconnaître les tragédies actuelles qui pèsent lourdement sur la conscience mondiale. La guerre à Gaza dure désormais depuis plus d'un an et on continue à déplorer des pertes civiles. La crise humanitaire à Gaza demeure extrêmement préoccupante, avec son cortège de souffrances terribles et de pertes humaines. Les Émirats

arabes unis réitèrent leur appel à un arrêt immédiat des hostilités. Nous croyons fermement en la nécessité d'une désescalade et de l'acheminement d'une aide vitale à ceux qui en ont désespérément besoin.

Cette situation met en évidence le besoin impérieux d'une diplomatie et d'une coopération solides. Elle nous rappelle avec force la nature interdépendante de la paix et de la sécurité dans le monde. Nous avons tous été témoins de l'extension du conflit de Gaza au Liban. Cependant, la diplomatie a permis d'obtenir un cessez-le-feu au Liban. Nous espérons que cette avancée prometteuse conduira à une amélioration de la situation et sera suivie d'autres succès diplomatiques à l'avenir. Ces conflits ne restent pas circonscrits et ont de multiples répercussions, perturbant les économies, mettant à mal les communautés et testant la résilience des sociétés bien au-delà de leurs frontières immédiates.

Mesdames et Messieurs,

La guerre en Ukraine continue de peser sur l'ordre international, attisant les divisions et créant des effets d'entraînement sur les marchés mondiaux de l'énergie, les systèmes alimentaires et les instances multilatérales. Le conflit au Soudan se poursuit sans relâche et nous assistons en temps réel à une catastrophe humanitaire. Dans ce contexte, nous jugeons essentiel de continuer à défendre les principes de dialogue et de respect mutuel, même en présence de profonds désaccords. Nous devons œuvrer inlassablement à la recherche de solutions diplomatiques. Nous devons continuer à nous parler - sans dialogue, aucune avancée n'est possible.

Par ailleurs, nous devons avoir conscience que le paysage économique et géopolitique mondial connaît de profondes mutations. La montée en puissance de nouveaux groupements économiques et l'évolution des organisations multilatérales témoignent de la nécessité grandissante d'adapter les systèmes traditionnels de gouvernance mondiale. Il est urgent de mettre en place des cadres plus inclusifs et équitables qui donnent la parole aux pays émergents, tout en préservant les valeurs fondamentales de coopération et de responsabilité partagée.

Il est toutefois essentiel de reconnaître que les institutions internationales sont encore appelées à jouer un rôle important. Des organisations comme l'ONU, malgré les défis auxquels elles sont confrontées et la nécessité de les réformer, n'en demeurent pas moins des plateformes indispensables pour gérer les crises mondiales. De leur côté, les organisations régionales telles que l'Union africaine et la Ligue des États arabes ont un rôle complémentaire déterminant à jouer de par leur capacité à apporter un éclairage local et à mettre sur la table des solutions adaptées.

Les défis et les changements auxquels nous sommes confrontés sont amplifiés par l'accélération des progrès technologiques. L'intelligence artificielle, en particulier, remodèle les industries, la société et même notre perception du potentiel humain. Si ces innovations offrent des possibilités extraordinaires, elles génèrent également des dilemmes et des risques d'ordre éthique qu'il convient de gérer avec le plus grand soin. Nous sommes impatients de libérer le pouvoir de la créativité humaine, mais nous ne pouvons faire abstraction des effets néfastes réels et potentiels d'une mauvaise gestion de l'IA. Les Émirats arabes unis se sont engagés à

promouvoir une approche équilibrée visant à mettre la technologie au service du bien commun tout en prévenant son utilisation abusive.

Nous sommes aujourd'hui face à une crise environnementale. Le changement climatique n'est pas une menace lointaine, c'est une réalité incontournable qui exige une action immédiate et soutenue. Nous en constatons déjà les effets multiples. L'action climatique est depuis longtemps une priorité pour les Émirats arabes unis, hôte de la COP28, qui mise sur une collaboration inclusive et axée sur les résultats. Nous sommes prêts à soutenir les initiatives futures de la COP.

Notre stratégie de lutte contre la crise climatique doit également prendre en compte les autres défis indissociables que sont la sécurité alimentaire, la sécurité de l'eau et l'inégalité économique. Les pénuries d'eau et alimentaires provoquées par le dérèglement climatique menacent non seulement les moyens de subsistance de millions de personnes, mais aussi la stabilité de régions entières. Ces défis compromettent la réalisation des objectifs de développement et risquent d'anéantir les progrès durement acquis. Pour relever ces défis, nous devons adopter des stratégies intégrées qui tirent parti de l'innovation, renforcent la résilience et ne laissent personne au bord du chemin.

L'éducation et le développement du capital humain ont également un rôle important à jouer dans la construction d'un avenir durable. Une population éduquée et autonomisée est la clé pour bâtir cet avenir durable. Alors que la technologie transforme nos économies, une main-d'œuvre qualifiée et capable de s'adapter est plus que jamais une nécessité.

Les Émirats arabes unis privilégient depuis longtemps déjà les investissements dans l'éducation, la priorité étant donnée à l'autonomisation des jeunes et des femmes en tant que catalyseurs du changement. Nous avons la ferme conviction que la diversité et l'inclusion sont non seulement des impératifs moraux, mais également des vecteurs d'innovation et de progrès.

Mesdames et Messieurs,

Dans notre réflexion sur ces défis mondiaux, nous devons garder à l'esprit que le Moyen-Orient est un carrefour stratégique majeur. L'histoire des conflits et des divisions de la région est bien connue, mais cela ne doit en aucun cas occulter son potentiel en tant que carrefour de l'innovation, du commerce et des échanges culturels. Ce potentiel est devenu réalité dans certains endroits, et nous sommes déterminés à encourager la poursuite de ces progrès. Bâtir un avenir fondé sur la coopération et le respect mutuel est non seulement souhaitable, mais surtout indispensable pour la stabilité d'une région qui se trouve à la croisée des chemins.

Dans cette optique, nous devons nous attaquer aux causes profondes des conflits, qu'il s'agisse de griefs politiques ou de disparités économiques. Cela demande également une action concertée visant à promouvoir la tolérance et à contrer les forces de l'extrémisme qui cherchent à diviser les sociétés. Le terrorisme et l'extrémisme continuent à faire peser une menace sur les sociétés, exigeant de notre part une attention sans faille et une action décisive. Les Émirats arabes unis restent fermement attachés à leurs principes de tolérance et de coexistence.

Les défis du Moyen-Orient ne sont pas déconnectés des grandes tendances mondiales. La dynamique mouvante des alliances internationales souligne la nécessité d'approches multilatérales inclusives et visionnaires. Ces évolutions sont l'opportunité de repenser le mode



de collaboration entre les nations, en mettant l'accent sur l'interconnexion, la prospérité partagée et la responsabilité mutuelle. L'interconnexion mondiale et la nécessité de collaborer sont en effet là pour durer.

Mesdames et Messieurs,

Les défis qui se posent à nous sont certes nombreux, mais reconnaissons qu'ils ne sont pas insurmontables. L'homme est capable de trouver des solutions aux problèmes les plus complexes, comme l'histoire nous l'a montré. Pour relever ces défis, nous devons faire preuve d'audace, déployer des efforts collectifs et être fermement convaincus de la nécessité d'une coopération.

Les Émirats arabes unis sont prêts à tenir leur rôle, en tant que partenaire, bâtisseur de ponts et défenseur de la paix et de la prospérité. Nous avons à cœur de promouvoir un environnement propice à la collaboration et à l'innovation, dans le respect des valeurs qui nous unissent tous. En ce début de conférence, engageons-nous avec un esprit ouvert, conscient que même de petits pas peuvent conduire à des avancées significatives.

Je vous souhaite une conférence productive et inspirante. Je vous remercie et que Dieu vous bénisse tous.